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Посещение предприятия 

9 июня в СПб ГУП «Ленсвет» под председатель-
ством вице-губернатора И. Н. Албина состоя-

лось совещание по вопросу расширения террито-
рии эксплуатационного обслуживания объектов 
наружного освещения предприятия. В совещании 
приняли участие председатель Комитета по энер-
гетике и инженерному обеспечению А. С. Бон- 
дарчук, заместитель председателя Комитета 
имущественных отношений Т. С. Тихомирова, 
директор СПб ГУП «Ленсвет» С. В. Мителев. В 
ходе встречи И. Н. Албин ознакомился с произ-
водственно-диспетчерской службой СПб ГУП 
«Ленсвет» как перспективным единым центром 
управления уличным освещением на территории 
Санкт-Петербурга. 

Решение по расширению электросетевого иму-
щества городского предприятия продиктовано не-
обходимостью реализации единой концепции экс-
плуатации наружного освещения с повышением 
качества жизни горожан. Согласно утвержденной 
дорожной карте, эксплуатационными подразделе-
ниями СПб ГУП «Ленсвет» завершается инвента-
ризация объектов уличного освещения Курортно-
го, Петродворцового, Пушкинского, Колпинского, 
частично Приморского (Ольгино, Лисий нос, Лах-
та), Выборгского (Левашово, Осиновая Роща, 

СОБЫТИЯ

Переезд в «Невскую 
Ратушу»

С июня Комитет по энергетике и инже-
нерному обеспечению переехал в деловой 
квартал на Новгородской улице. К осени 
2018 года в административно-деловой 
центр «Невская ратуша» переедут 13 ко-
митетов Смольного и три государствен-
ных бюджетных учреждения.

 

ГУП «ТЭК СПБ» – 80 лет 
Директор СПб ГУП «Ленсвет» С. В. Ми-

телев от лица коллектива предприятия по-
здравил ГУП «ТЭК СПб» с 80-летием со дня 
основания. «Это знаменательное событие 
в истории энергетической отрасли нашего 
города и всей России. Стратегическое пред-
приятие Санкт-Петербурга стабильно обе-
спечивает петербуржцев горячей водой и те-
плом. Определяющая роль в ответственной 
деятельности компании отводится професси-
онализму сотрудников ГУП ‘‘ТЭК Санкт-Пе-
тербурга’’, с честью решающему сложнейшие 
задачи. Мы высоко ценим нашу дружбу, ваш 
опыт и знания. Вы по праву можете гордить-
ся результатами своего многолетнего труда», 
– отмечается в тексте поздравления. Свое 
80-летие городское предприятие отметило 17 
июня 2018 года. 

Троицкий мост отметил 
115-летие 

Одному из самых известных мостов Пе-
тербурга – Троицкому – 29 мая исполнилось 
115 лет. Он был открыт в 1903 году. В честь 
юбилея СПб ГУП «Ленсвет» подсветило мост 
праздничными мерцающими огнями. На кон-
струкциях моста заработали три тысячи ламп, 
которые обычно включают лишь на десять ми-
нут каждый час. 

Впервые художественная подсветка поя-
вилась на Троицком мосте в 1962 году. Еще 
через 46 лет на нем установили праздничную 
мерцающую подсветку.

Безопасный досуг
СПб ГУП «Ленсвет» продолжает устанавли-

вать системы наружного освещения детских 
площадок для обеспечения безопасного до-
суга детей в вечернее время. Искусственное 
освещение с применением 90 светодиодных 
светильников и 72 складывающихся метал-
лических опор получили 29 детских и спор-
тивных площадок Кировского района. Сеть 
наружного освещения выполнена кабелем в 
земле протяженностью 2,8 км.
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Парголово), Красносельского районов. Предприя-
тием уточнены сведения о состоянии имущества: 
границы и характеристики планируемых к приня-
тию в обслуживание объектов по количественному 
и качественному составу. Вице-губернатору пред-
ставлена единая техническая стратегия развития 
электросетевого комплекса Санкт-Петербурга с 
учетом планируемых к принятию в обслуживание 
предприятием объектов, модернизации системы 
наружного освещения пригородов на уровне со-
временных требований с последующим снижени-
ем износа сетей на 50%, уменьшением средней 
мощности одного светильника до 186 Вт к 2030 
году. Значительная часть объектов наружного ос-
вещения требуют реновации с первоочередными 
работами по установке 2400 пунктов управления 
и учета, заменой 18,5 тысяч ртутных ламп. Все-
го на баланс предприятия планируется передать 
около 58 тысяч светильников. 

По итогам встречи Игорь Николаевич одобрил 
вынесение на совещание губернатора Санкт-Пе-
тербурга Г. С. Полтавченко с членами Прави-
тельства Санкт-Петербурга, с участием ПАО 
«Ленэнерго», вопрос о расширении территории 
эксплуатационного обслуживания объектов на-
ружного освещения СПб ГУП «Ленсвет».
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онов, адресам маршрутов следования транспорта 
с игроками и болельщиками. В общем комплексе 
работ в рамках производственной программы вы-
полнена помывка и чистка свыше 14 тысяч опор, 
с покраской – свыше 5 тысяч.

Городскому предприятию объявлена благодар-
ность за активное участие наших коллег из 

СПб ГБУ «Центр энергосбережения» в органи-
зации тематической зоны в рамках благотвори-
тельной акции «Зеленый марафон». Отдельное 
спасибо начальнику Транспортной службы В. И. 
Устинову и начальнику производственно-диспет-
черской службы В. В. Русинову за предоставле-
ние генератора.    

Первичная профсоюзная организация СПб ГУП 
«Ленсвет» в лице Марии Вилль-Шумковой, ин-

женера отдела закупок, награждена медалью и 
почетной грамотой за активное участие и высокие 
спортивные результаты в спартакиаде Межрегио-
нального комитета профсоюза жизнеобеспечения. 
Напомним, Мария в личным первенстве заняла 
почетное второе место в соревнованиях по бильяр-
ду. Поздравляем всех членов профсоюза, желаем 
успехов в новом спортивном сезоне!

император формировал финансовую политику 
страны? Сколько в стране одновременно чека-
нилось медных, золотых и серебряных монет? 
Или почему в некоторые года монеты конкретно-
го номинала не чеканились? Например, я сильно 
изумился, узнав, что М. В. Ломоносов во время 
обучения в академии (1731–1734 гг.) имел казен-
ное денежное довольствие 1,5 копейки на день 
(т.е. 3 ‘‘деньги’’), и тому подобное! Это бескрайне 
интересная страна! Изучая монеты, открываешь 
для себя все новые и новые интересные факты 
нашей истории. И проживаешь сам эти истори-
ческие периоды».

Редакция газеты советует всем читателям по-
знакомиться с интересно оформленным сборни-
ком коллекционных монет Сергея Арнольдовича.  

Территория комплекса спортивных 
сооружений в Петергофе по Соб-

ственному проспекту, между домами 
20 и 24, получила искусственное ос-
вещение. Проект освещения разра-
ботан сотрудниками СПб ГУП «Лен-
свет». Строительство освещения 
выполнено в рамках государствен-
ного контракта, заказчиком которого 
выступило городское предприятие.

На спортивной территории уста-
новлены высокомачтовые комплек-
сы, складывающиеся металличе-
ские опоры, к которым крепятся 
прожекторы отечественного произ-
водства. Освещением оборудованы 
подъездная дорога к тренировочной 

площадке, территория парковки. 
В общей сложности для уличного 
освещения применено 15 опор, 39 
светильников и прожекторов, 2,7 км 
кабельных линий. 

Новый стадион включает в  себя 
не  только футбольное поле, но и 
баскетбольную и волейбольную пло-
щадки, площадку с  тренажерами, в 
том числе и для занятий кроссфитом, 
100-метровую беговую дорожку.

Новый стадион станет точкой при-
тяжения всех любителей спорта, 
проживающих в Петродворцовом 
районе Санкт-Петербурга. Электро-
снабжение установки осуществляет-
ся от АО «ПЭС».

СОБЫТИЯ УВлЕчЕНИЯ

«люблю и ценю время, коллекционируя его следы…»Подарок городу и жителям

К 315-летию Санкт-Петербурга СПб 
ГУП «Ленсвет» совместно с ассо-

циацией «Невский свет» преобрази-
ли светом новых фонарей Лиговский 
проспект и Крестовоздвиженский 
собор. 

Сегодня Лиговский проспект от 
Кузнечного переулка до набереж-
ной Обводного канала освеща-
ют и украшают чугунные фонари, 
увенчанные светильниками. Для 
проспекта разработаны опоры с 
оригинальным внешним видом, от-
личающиеся от представленных в 
городе чугунных фонарей декора-
тивными элементами, формой тум-

бы, пропорциями. Оборудование, 
76 фонарей с двухрожковыми све-
тильниками, установлено в тротуа-
рах по обеим сторонам магистрали. 
Для равномерного освещения пе-
шеходного и дорожного покрытий 
светильники крепятся на высоте 11 
метров. Выделенную полосу дви-
жения общественного транспор-
та освещают 260 светодиодных 
светильников, вмонтированных в 
ограждения. Дополнительный све-
товой акцент сделан на остановках 
общественного транспорта путем 
установки шести фонарей высотой 
10 метров. Современное оборудо-

Освещение 
на новом стадионе 
в Петергофе

Расширенное заседание 
рабочей группы по 
импортозамещению

В Центре импортозамещения и 
локализации Санкт-Петербурга 

состоялось расширенное заседа-
ние рабочей группы Комитета по 
энергетике и инженерному обеспе-
чению по вопросам реализации ме-
роприятий по импортозамещению, 
локализации и мерам поддержки 
петербургских и российских произ-
водителей оборудования для инже-
нерно-энергетического комплекса. 
Мероприятие прошло под руковод-
ством председателя ведомства А.С. 
Бондарчука.

На заседании обсуждались перс- 
пективные направления взаимодей-
ствия государственных предприятий 

инженерно-энергетического комп- 
лекса Санкт-Петербурга и произ-
водителей инновационной продук-
ции, был представлен обновленный 
регламент включения в Каталог 
отечественного оборудования и ма-
териалов для предприятий инже-
нерно-энергетического комплекса 
Комитета. Андрей Сергеевич отме-
тил, что для города важно, чтобы 
в инженерных сетях Санкт-Петер-
бурга использовались качествен-
ные материалы и оборудование, 
соответствующие всем требованиям 
нормативной документации и обес- 
печивающие нормативный срок экс-
плуатации.

«Мы часто говорим друг другу и слышим фразу: 
«На свете нет ничего вечного!» На самом деле 

это не так. Если задуматься, то поймешь, что вре-
мя, которое течет рядом с нами, по мере нашего 
существования в нем, есть вечно! То есть вечно 
будет течь время, в котором существует все во 
вселенной. Люди, предметы, явления жизни бу-
дут появляться и уходить, а время течь никогда не 
перестанет. Так что, вот вам очевидное ВЕЧНОЕ 
рядом с нами. Я преклоняюсь перед этим вечным 
явлением, ощущая свою мимолетность в нем». 

С подобных философских размышлений 
Сергей Арнольдович Арцышевский, ведущий 
инженер отдела капитального строительства, 
начинает свое повествование об увлечении кол-
лекционированием монет. Сергей Арнольдович, 
выражая восхищение вечным явлением времени, 
объясняет цель своего интереса возможностью 
приобщиться, оказаться «рядышком» с такой 
вечной громадой, как череда исторических эпох. 
Наш коллега начал собирать медные монеты – 
свидетелей тех времен, в которых они помогали 
людям жить – два года назад. 

«Монеты – это маленькие отпечатки (фотогра-
фии) жизни людей, которые были задолго до нас 
и уже навсегда ушли из этого мира. Их чеканили, 
держали в руках, передавали друг другу совре-
менники очень давних эпох. С этими монетами 
были связаны мысли и чаяния, поступки и судьбы 
людей. И вот у тебя в руках маленькая песчинка 
– свидетельство жизни в очень давние времена. 
Глядя на монеты времени Петра I или Екатери-
ны II, ты как бы погружаешься в эпоху той жизни, 
становишься современником событий 300-летней 
давности. Cамой старой монете в моей коллек-
ции 310 лет – это копейка Петра I 1708 года вы-
пуска. Кроме этого, чеканка монет – это вполне 
важное государственное явление во все времена 
и эпохи. Монеты, как деньги, являются свидетеля-
ми тех законов и правил, по которым жили целые 
народы. Собирая монеты разных исторических 
периодов, неизбежно лучше узнаешь историю 
своей страны. А ведь это – наши корни. Невоз-
можно быть образованным человеком, не зная 
своей истории, не понимая, почему мы выросли и 
получились именно такими. Но теперь – поболь-
ше о коллекции.

Моя коллекция монет – это двухкопеечные 
медные монеты нашего (социалистического) 
времени и времен всех русских царей, начиная 
с Петра Великого. Почему именно ‘‘2 копейки’’? 
Потому, что в ту пору, в 70-е годы прошлого века, 
когда у нас не было мобильных и домашних теле-
фонов, мы звонили друг другу из телефонов-ав-
томатов на улицах. А для этого нужны были двух-
копеечные монеты. Звонили тогда за 2 копейки. 
Я собирал монетки для звонков по телефону, 
и они стали у меня подкапливаться. Дома ими 
всегда была наполнена небольшая коробочка. 
Позже телефоны стали появляться в квартирах, 
и ‘‘двушки’’ перестали быть нужны. И какое-то их 
количество провалялось у меня дома лет пятнад-
цать без надобности. Впоследствии эти монеты и 
легли в основу коллекции под названием ‘‘Весь 
ряд двухкопеечных монет’’. Я собрал ‘‘двушки’’ 
всех лет выпуска, с 1924 г. по 1991 г., по монете 
каждого года, и решил  расширить коллекцию ‘‘в 
глубину’’, в царские времена. И тут я понял важ-
ную вещь: существуют монеты двух типов. Пер-
вый – это монеты, существовавшие в коллекциях 
(на руках), или пролежавшие где-то в коробках 
у людей. А второй тип – монеты, выкопанные из 
земли, и пролежавшие долгое время там. Монеты  
первого типа, естественно, находятся в лучшей 
сохранности, высоко ценятся коллекционерами, 
и подчас цены на них весьма высоки. А монеты, 
лежавшие в земле, покрываются прочным чер-
ным окислом, который сильно удешевляет сто-
имость монеты и значительно её портит. Такие 
монеты не сильно ценятся нумизматами. Но при 
этом они доступны по цене! И я, познакомившись 
с копателями, отчасти пополняю свою коллекцию 

вание потребляет 59 кВт электро- 
энергии. 

В ходе работ по реконструкции 
освещения произведен демонтаж 
2,5 км подвесной сети, 269 светиль-
ников, выполнена замена дорожно-
го ограждения в разделительных 
полосах, восстановлено благо- 
устройство. 

Особенность проекта – продол-
жение реализации концепции «Чи-
стое небо» в историческом центре 
Санкт-Петербурга. На Лиговском 
проспекте концепция осуществляет-
ся в несколько этапов. В 2016 году 
декоративные опоры были установ-
лены на участке от площади Восста-
ния до Кузнечного переулка, в 2018 
году были завершены работы на 
участке от Кузнечного переулка до 
набережной Обводного канала, и на 
стадии разработки проекта – третий 
отрезок, продолжение Лиговского 
проспекта от площади Восстания до 
улицы Некрасова.

Архитектурная доминанта Лигов-
ского проспекта – Крестовоздви-
женский казачий собор – является 
одним из старейших храмов города, 
почти ровесником Петербурга. Пра-
вославный комплекс расположен на 
пересечении набережной Обводно-
го канала и  Лиговского проспекта. 
Искусственным светом выделен ан-
самбль зданий Крестовоздвижен-
ского собора: 60-метровая коло-
кольня, одноименный пятиглавый 
храм в стиле барокко, храм во имя 
Тихвинской иконы Божией Матери. 
Светотехническое оборудование 

подсветки, 202 прожектора, уста-
новлено на 14 алюминиевых опо-
рах. Территорию храма освещают 
36 торшеров со светодиодными 
светильниками. Общая мощность 
электроустановки – 30 кВт. Сеть 
наружного освещения выполнена 
кабелем в земле протяженностью 2 
км. Искусственный свет создает це-
лостный образ храма, выявляет его 
объемно-пространственную ком-
позицию, передает пластику линий 
рельефа и фактуру поверхности с 
акцентом на купола и кресты.

Проекты освещения Лиговского 
проспекта и Крестовоздвиженско-
го собора реализованы благода-
ря плодотворному сотрудничеству 
города и ПАО «Газпром», а также 
работе СПб ГУП «Ленсвет», Ас-
социации «Невский свет», группы 
компаний «Архимет», «Кандела», 
«КСК Электро». Городское пред-
приятие продолжает курировать 
проектирование реконструкции 
наружного освещения улиц исто-
рического центра с применением 
декоративных опор, архитектурный 
стиль которых подчеркивает эпоху 
застройки объектов. На очереди – 
Миллионная улица. 

Петербург сегодня – это дина-
мично развивающийся мегаполис. 
СПб ГУП «Ленсвет» вносит свой 
вклад в улучшение качества жизни 
и безопасности петербуржцев, со-
хранение светового облика родного 
города, предание индивидуальных 
черт вечерней панораме Северной 
столицы. 

из их находок. В наши дни существуют многочис-
ленные химические средства, позволяющие ак-
куратно очистить самую ‘‘ушедшую’’ монету. Та-
ким образом, проявив терпение и усердие, можно 
иметь в коллекции довольно редкие экземпляры 
монет хорошей сохранности за небольшие день-
ги! Вот этим я и руководствуюсь. Интересуясь 
особенностями каждого исторического периода 
чеканки медных монет в нашей стране, я допол-
нил свою коллекцию тематическими пояснени-
ями по истории и экономике каждого периода. 
Получилась своего рода ‘‘малая домашняя энци-
клопедия медных монет’’. Ведь интересно знать, 
например: отчего при разных царях в России, в 
разные периоды чеканились двухкопеечные мед-
ные монеты разного размера? Как тот или иной 

ДЕлО ПРОфСОюЗА

НАС БлАГОДАРЯТ

СОБЫТИЯ

#лЕНСВЕТ

Некоторые подписчики Instagram отметили, что 
подсветка фонарей на Малой Морской улице 

создает иллюзию снега на опоре. Интересное на-
блюдение.

Городское предприятие в ходе подготовки сис- 
темы наружного освещения города к Чемпио-

нату мира по футболу особое внимание уделяло 
территориям Московского, Центрального, Адми-
ралтейского, Приморского и Петроградского рай-

фото: belyaev_igor
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Сотрудники СПб ГУП «Ленсвет» посетили вы-
пускников школы-интерната №22 Невского 

района и поздравили с последним школьным 
звонком. Для выпускников было организовано 
интерактивное представление, чаепитие, препод-
несены значки, предоставлены костюмы и наря-
ды для встречи праздника. При содействии ГМЗ 
«Петергоф» 19 мая выпускники школы посетили 
праздник открытия фонтанов.  По ежегодной тра-
диции для лучших учеников школы были приоб-
ретены памятные подарки.

Дерябкин Иван Егорович, родной брат моей 
бабушки Марфы Егоровны, родился в Крыму 

в 1912 г., был призван Кировским РВК Крымской 
АССР. Был красноармейцем, служил стрелком 
1337 горно-стрелкового полка 318 горно-стрел-
ковой Новороссийской дивизии 1 гвардии 4 
Украинского фронта. Был убит в бою 24 декабря 
1944 г. в селе Бочково Требишовского района 
Чехословакии. Награжден медалью «За отвагу». 
О моем двоюродном дедушке я почти ничего не 
знаю. Это тот случай, когда блага цивилизации 
помогли семье соединиться, обрести утрачен-
ную память и родственника. Все представленные 
здесь данные я нашла в сети Интернет. К сожа-
лению, когда бабушка почила, я была молода и 

многое упустила, не 
спросила, не записала. 

Рудницкая Устинья 
Петровна (1909-1987 
гг.) – моя родная бабуш-
ка по маме. Родилась в 
Киевской области. Во 
время Голодомора 1933 
г. ее село сильно по-
страдало. По архивным 
справкам, в селе вымер-
ло около 1000 человек (я 
думаю, по завышенным 
украинским данным). 
Дедушка, Рудницкий 
Павел Денисович, ра-

ботал в Крыму в Щебетовке, рядом с Коктебелем. 
Устроившись, вернулся на Киевщину за семьей. 
Бабушка вместе с четырехлетним сыном Иваном 
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БЕССмЕРТНЫй ПОлК «лЕНСВЕТА»

ПОЗДРАВлЯЕм!

БлАГОТВОРИТЕльНОСТь

мы помним их имена…

В июне свои юбилейные 
дни рождения отмечают:
Мария Игоревна АПУХТИНА
сторож СЭР 1 июня
Валерий Петрович МАКАРОВ
чистильщик ЦЭР 6 июня
Наталия Анатольевна БУНЬ
табельщик ТС 9  июня
Валентина Леонидовна ВАСИЛЬЕВА
ведущий инженер ПСО 15 июня
Сергей Владимирович МАЙОРОВ
водитель ТС 21 июня
Борис Григорьевич ШЕВЕЛЕВ
сторож ЦЭР  25 июня
Виктор Михайлович АНТОНОВ
водитель ТС 27 июня

24 апреля родилась дочь Елизавета у электро-
монтера Левобережного эксплуатационного рай-
она Станислава ЧЕКОЛАЕВА.
17 мая родился сын, Ярослав, у мастера Цен-
трального эксплуатационного района Владимира 
БЛИНКОВА.

Пусть в жизни будет много света,
Удачи движется поток.
Пусть жизнь твоя цветет, как лето,
Струится счастье, как песок!

Начало воспоминаний инженера отдела перспек-
тивного развития и энергосбережения О. И. Нарыш-
киной читайте в предыдущем выпуске газеты.

(маминым родным братом) и двумя младшими се-
страми, опухшие от голода, уже несколько дней не 
вставали. Дедушка, давая им несколько дней по 
несколько пшенных зерен и водичку, поднял их на 
ноги. Ничего не взяв с собой, они пешком в течение 
месяца шли в Крым. Во время пути их встречала ми-
лиция, а они говорили, что идут в ближайшее село к 
своим родственникам. Так и дошли. 

Через месяц по приходе в Крым они уже имели 
свой дом. Всем селом в свободное от работы время 
сначала сделали саманные кирпичи (глина, переме-
шанная с соломой и кизяком – конским навозом), ко-
торые, высыхая на солнце, превращались в камень. 
А затем построили дом. Саман – распространенный 
строительный материал в южных регионах страны. 
Надо отдать должное, что в саманном доме тепло 
зимой и не жарко летом. Обычно в таких домах 
одну небольшую комнату обмазывали всю внутри 
глиной: это была «холодная». В «холодной» прямо 
на полу могли стоять бидоны с молоком, глиняная 
посуда со сметаной, маслом и творогом, яйца, хлеб, 
и все это не сохло и не портилось. Пасхальные кули-
чи можно было есть в течение 40 дней. «Холодная» 
плотно закрывалась, туда не проникали лучи солн-
ца, температура была постоянной и продукты могли 
храниться долгое время. Ничего не засыхало и не 
плесневело.

Война застала бабушку в Крыму, в селе Кош-
ка-Чокрак (в переводе с тюркского «чокрак» – это 
источник, озеро), ныне село Отважное Кировского 
района. Это было, как раньше говорили, «русское» 
село. Двери в домах не запирались. О том, что хозя-
ина нет дома, можно было определить по подпертой 
цапкой (в здешних местах – «тяпка») двери. Воров-
ства не было. 

В июле 1941 г. дедушка ушел на фронт. А в нояб- 
ре немцы уже зашли в село. У бабушки был боль-
шой, на две половины, дом. Немцы сказали, что 
здесь будет штаб. На что бабушка, повернув руку 
вверх ладонью, сказала: «Когда у тебя здесь во-
лосы вырастут, тогда здесь будет штаб». Когда 
главному немцу перевели ее слова, он с яростью 
ударил ее и она упала, потеряв сознание. С ба-
бушкой в ту пору проживала ее младшая сестра 
19 лет, Ольга Петровна. Она, показав на бабуш-
ку, покрутила у виска, и тогда немцы ушли. Надо 
отдать должное ее смелости и дерзости – штаба 
действительно в доме не было. Но, тем не ме-
нее, немцы в нем поселились. А бабушку с двумя 
детьми (маме моей было полтора года, а дяде – 
13 лет) и сестрой выгнали в сарай. 

В сарае не было двери. А это – ноябрь месяц. 
В Крыму в это время идут дожди, иногда быва-
ют заморозки. Неподалеку от дома валялся кусок 
какой-то брезентовой палатки, весь в грязи и ма- 
зуте. Этот кусок палатки бабушка прибила, закрыв 
дверной проем в сарае. Пошел сильный дождь и 
отмыл палатку, и вдруг на ней показался немецкий 
герб со свастикой. Немцы увидели это, офицер со 
злобой ударил бабушку, а палатку содрал.

Немцы несколько раз выгоняли всех жителей из 
домов, выстраивали в шеренгу и наставляли на них 
автоматы, грозились расстрелять за связь с парти-
занами. Бабушка 32-33 лет от роду считала, что она 
пожила, а детей не за что расстреливать. 

Деревня находилась под горой Клементьева: 
Клементьев был летчиком и разбился на этой горе. 
В СССР до войны на этой горе располагалась пла-
нерная школа. Это было единственное место в 
стране, где восходящие потоки воздуха позволяли 
летать без двигателя. До сих пор там летают дельта-
планеристы. Когда немцы оккупировали деревню, в 
планерной школе расположилось Гестапо. Бабушка 
рассказывала, что очень тяжелое было время. Язы-
ка не знаешь, что делать – не понимаешь, а немцы 
чуть что – бьют или грозятся расстрелять. Бежать 
некуда, лес далеко, да и двое детей и младшая се-
стра на руках.

Следует отметить, что бабушка в столь молодом 
возрасте обладала житейской мудростью. Чтобы 
13-летнего маминого брата, дядю Ваню, немцы не 
угнали в Германию, она обрила его наголо и уложи-
ла в кровать. Когда немцы пришли, она сказала, что 
он болен тифом, и они вылетели из сарая. А многих 
дядиных сверстников угнали на работу в Германию. 
Свою сестру – красавицу 19 лет, она уберегла тем, 
что ее лицо замазывала сажей и одевала платок 
«по-бабски», как мачеха одевала Настеньку в филь-
ме «Морозко». И на такое «чучело» никто, конечно, 
не смотрел.

Кошка-Чокрак и Изюмовку разделяли два горных 
хребта. Между ними было два села: греческое Има-
рет и болгарское Армутлук. Фашисты сожгли эти 
села вместе с жителями в 1943 году. После войны 
села так и не были восстановлены. 

Лишь 13 апреля 1944 года село освободили. На-
род вздохнул.

После освобождения Крыма в мае 1944 года 
была депортация крымских татар, греков и болгар. 
Высылали их в течение нескольких дней. А после 
войны у людей почти ничего не было. Юбки себе 
шили из мешков. К бабушкиной сестре сватался 
милиционер. И вот он вечером пришел и говорит: 
«Завтра будут высылать греков, пойдите, возьмите 
себе что-нибудь из вещей». А моя мудрая бабушка 
говорит сестре: «Не сметь. Сегодня их, завтра нас. 
Это – чужие вещи, чужие слезы!». 

После войны бабушка работала дояркой, потом – 
разнорабочей на полях.

Конечно, болгары и греки невинно пострадали. И 
села их не заселены по причине их депортации. Но 
об этом нигде не упоминается. Говорится, что нем-
цы уничтожили всех жителей. 

А татар депортация спасла, иначе их, как преда-
телей, покарали бы. Бабушка и ее сестра (которая 
умерла в возрасте почти 95 лет в феврале 2017 г.) 
мне об этом рассказывали. Обычно об этом пред-
почитают не говорить, чтобы не возбуждать межна-
циональную вражду. Но, думаю, когда-нибудь и об 
этом тоже напишут.

С последним звонком!

Рудницкая 
Устинья Петровна


